
Flächen , sowie die Gat tung u n d b e i l ä u f i g e A n z a h l der O b s t b ä u m e z u 
erheben, ferner die zur A u s f u h r gelangenden E r n t e e r t r ä g e , wobe i Ü b e r 
s c h ä t z u n g e n unbedingt zu vermeiden w a r e n . 1 1 9 

Im M a i 1920 wurde die Tor faus fuhr w i e d e r u m Stre i t fa l l und sogar 
zu einer Angelegenheit des Vorar lberger Landtages. Der sozialistische 
Abgeordnete Rauscher und Genossen hatte i n der 3. Si tzung a m 14. M a i 
einen Dringl ichkei tsant rag gestellt: D ie Liechtensteiner waren n ä m l i c h 
dazu ü b e r g e g a n g e n , f ü r jede Fuhre Torf drei K r o n e n zu ver langen u n d 
wol l t en nun diese Abgabe sogar i n F r a n k e n w ä h r u n g . Der An t r ag der 
Sozialisten lautete: «. . . . so ist f ü r jedes Tier , das aus Liechtenstein zur 
Sommerung auf Vorar lberger A l p e n oder W e i d e n aufgetrieben w i r d , 
eine Abgabe i n G o l d - oder Si lberkronen e i n z u h e b e n . » 

O b w o h l der Vorsi tzende, Landeshauptmann Dr . Ender e r k l ä r t e , er 
habe diese Angelegenheit bereits Ende A p r i l mi t der l iechtensteinischen 
Regierung zu einem posi t iven Abschluss g e f ü h r t , hiel ten die Sozialisten 
an i h r e m Dringl ichkei tsant rag fest: Sie wo l l t en dadurch eine V e r ö f f e n t 
l i chung des m ü n d l i c h e n Verhandlungsergebnisses und schliessl ich eine 
Absicherung, «dass bei D u r c h f ü h r u n g der F r a n k e n w ä h r u n g i n Liechten
stein der Zuschlag nicht i n Franken gemacht w i r d » . 

In der A b s t i m m u n g f i e l der An t r ag der Sozial is ten, so dass der F a l l 
zur g e s c h ä f t s o r d n u n g s m ä s s i g e n Behandlung k a m . 1 2 0 

O b w o h l auch Dr . A n t o n Zumtobel , Berichterstatter «des vo lkswir t 
schaf t l ichen Ausschusses i n Sachen T o r f e i n f u h r aus L iech tens te in» i n 
der 6. Landtagssitzung am 8. J u n i 1920 die A u f h e b u n g der Franken
taxen durch den f ü r s t l i c h e n E r n ä h r u n g s k o m m i s s ä r bes tä t ig te , gab sich 
der sozialistische Vertreter Rauscher aus Fe ldk i rch nicht zuf r ieden . 
Abermals forderte er « b i n d e n d e und geltende A b m a c h u n g e n » u n d f ü h r t e 
G r ü n d e an, die die schwierige Lage Feldkirchs schilderten, eine gewisse 
V e r ä r g e r u n g g e g e n ü b e r Liechtenstein, aber auch Bregenz — «da bei uns 
oben so eine ä h n l i c h e S t immung waltet, wie i n Bregenz gegen W i e n , so 
ist auch die S t immung Ober l and gegen Bregenz» . Was die Liechten
steiner betraf, meinte Rauscher: «Wir kennen das V ö l k l e i n d r ü b e n , das 
sich von dem Lei tmot iv leiten läss t : U m was u n d w i e v i e l dreht s ich der 
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